

## Aperçu sur les villes du Moyen-âge

-----

Dans ce cours, nous nous attacherons à étudier deux exemples de villes, elles ont trait à celles du monde arabo-musulman et à celles du monde occidental. Il ne sera question que d'un bref aperçu. Il est à noter que les étudiants ont eu à effectuer des travaux sur les villes arabo-musulmanes.

### 1) Les villes arabo-musulmanes

Les villes arabo-musulmanes se définissent en fonction des caractéristiques suivantes :

- Fermeture de l'espace, recherche de l'intimité.
- Hiérarchie des espaces.
- Transition du plus privé au plus public.
- Organisation autour des 3 pôles que sont la grande mosquée, le marché et la forteresse.
- Quelques autres éléments empruntés à des civilisations antérieures, comme le plan de la ville ou le patio, la construction verticale, à Sanaa, ou en bois, en Turquie.

### 2) Les villes occidentales

Quant aux villes occidentales du Moyen-âge, elles relèvent des éléments suivants :

- Séparation de ces villes du monde rural par une enceinte fortifiée et percée de portes elles aussi fortifiées et comportant, dans un grand nombre de cas, des ponts-levis.
- Rues étroites, sinueuses et sombres, même s'il fait jour, et toujours humides, par absence d'ensoleillement.
- Un manque d'hygiène entraînant une mortalité très élevée.
- Un schéma d'ensemble reposant sur la place centrale d'où partent des rues divergentes, semblables aux rayons d'un cercle et aboutissant, le plus souvent, aux portes fortifiées.
- Des voies transversales, en arcs de cercle, complètent le dispositif général.
- Les maisons sont adossées à la muraille ou aux bâtiments publics ou religieux. Elles enveloppent également le centre.
- Le plus souvent, le plan de la ville s'accommode d'un type de site très recherché, celui de la colline en particulier. Dans ce cas, les rues principales gravissent la pente pour atteindre le sommet où se trouvent les grands édifices publics et religieux, alors que les rues transversales suivent les courbes de niveau.